



# Panorama des principales affaires judiciaires dans le monde des crypto-monnaies

Actualité législative publié le 27/01/2025, vu 141 fois, Auteur : [Yanis MOUHOU](#)

## Les grandes affaires judiciaires en crypto-monnaies ont mis en évidence les risques associés à ce secteur en pleine expansion

Le développement fulgurant des crypto-monnaies et des technologies sous-jacentes, telles que la blockchain, a attiré un intérêt croissant de la part des régulateurs, des investisseurs, mais aussi des autorités judiciaires. Si la crypto-sphère est souvent perçue comme un secteur décentralisé, sans frontières et en dehors du contrôle des institutions classiques, elle n'a pas échappé aux dérives et aux abus, engendrant plusieurs grandes affaires judiciaires. Cet article se penche sur les affaires les plus marquantes et sur leurs implications juridiques.

### 1. L'affaire Mt. Gox : le vol de Bitcoin à l'échelle mondiale

L'affaire Mt. Gox est sans doute l'une des plus médiatisées dans le monde des crypto-monnaies. Fondée en 2010, Mt. Gox était la plus grande plateforme d'échange de Bitcoin à l'époque, représentant jusqu'à 70% des transactions mondiales. En 2014, la plateforme a fait faillite après avoir révélé qu'elle avait perdu 850 000 BTC (d'une valeur de près de 450 millions de dollars à l'époque) à cause d'un piratage informatique. L'affaire a mis en lumière des questions cruciales sur la sécurité des plateformes d'échange et la responsabilité des acteurs du marché.

Les victimes ont lancé plusieurs actions judiciaires à travers le monde. En 2021, l'ancien directeur de Mt. Gox, Mark Karpeles, a été reconnu coupable de falsification de documents, mais acquitté des accusations de détournement de fonds. Cette affaire a eu des répercussions sur la réglementation des plateformes d'échange, incitant plusieurs pays à renforcer leur supervision des acteurs du marché.

### 2. L'affaire Bitfinex et le vol de 120 000 BTC

Bitfinex, l'une des plus grandes plateformes d'échange de crypto-monnaies, a été victime d'un piratage massif en 2016, au cours duquel 120 000 BTC (d'une valeur de 72 millions de dollars à l'époque) ont été volés. Le vol a fait l'objet de plusieurs enquêtes, notamment aux États-Unis, et a conduit à une action en justice contre les responsables présumés. En 2022, une opération judiciaire a permis de saisir une partie des fonds volés, grâce à la traçabilité des transactions en blockchain. Cet incident a démontré les limites de la confidentialité des transactions en crypto-monnaies, qui, bien que pseudonymes, restent traçables sur la blockchain.

La restitution des fonds aux victimes reste un processus complexe, impliquant des aspects techniques, juridiques et logistiques, ce qui a engendré de nombreux débats sur la régulation des échanges de crypto-monnaies et sur la responsabilité des plateformes de sécurité.

### 3. L'affaire OneCoin : l'arnaque Ponzi à l'échelle mondiale

L'affaire OneCoin est l'une des plus grandes arnaques de l'histoire du secteur des crypto-monnaies. Lancée par la Bulgare Ruja Ignatova en 2014, OneCoin prétendait être une crypto-monnaie révolutionnaire. Cependant, après avoir amassé plus de 4,4 milliards de dollars auprès de millions d'investisseurs, il a été révélé qu'il s'agissait d'un système de type Ponzi, sans blockchain et sans valeur réelle. Ruja Ignatova a disparu en 2017, et bien qu'elle soit inscrite sur la liste des personnes les plus recherchées par le FBI, son sort reste incertain.

Les autorités judiciaires ont intensifié leurs efforts pour traquer les responsables de OneCoin et restituer les fonds aux victimes, mais l'affaire a aussi souligné les risques inhérents à l'absence de régulation dans le secteur des crypto-monnaies. Plusieurs procès ont eu lieu aux États-Unis et en Europe, aboutissant à des condamnations, notamment contre des complices de Ruja Ignatova, dont Mark Scott, un avocat américain reconnu coupable de blanchiment d'argent en 2019.

### 4. L'affaire FTX : l'effondrement d'un géant de l'échange de crypto-monnaies

L'effondrement de FTX, l'une des plus grandes plateformes d'échange de crypto-monnaies en novembre 2022, a marqué un tournant dans la régulation du secteur. Dirigée par Sam Bankman-Fried (SBF), la plateforme était considérée comme un modèle de réussite dans le monde des crypto-monnaies. Cependant, il a été révélé que FTX avait utilisé les fonds des clients pour des investissements risqués et pour financer les opérations de la société sœur, Alameda Research, ce qui a conduit à une faillite spectaculaire.

Sam Bankman-Fried a été arrêté en décembre 2022 et accusé de fraude, de blanchiment d'argent et d'autres infractions. Son procès a attiré une attention internationale en raison de l'ampleur de la fraude et de l'implication de personnalités influentes dans le monde des crypto-monnaies. Cette affaire a mis en lumière les dangers des pratiques opaques et non réglementées, incitant de nombreux pays à revoir leurs législations sur les crypto-monnaies et à imposer des obligations de transparence accrues aux plateformes.

### 5. Les implications juridiques des grandes affaires judiciaires en crypto-monnaies

Les grandes affaires judiciaires en crypto-monnaies soulèvent plusieurs questions juridiques fondamentales :

- **La régulation des plateformes** : Ces affaires ont mis en évidence la nécessité d'une régulation plus stricte des plateformes d'échange, notamment en matière de sécurité, de transparence et de gestion des fonds des clients.

-

**La traçabilité des transactions** : Les enquêtes liées aux vols de crypto-monnaies ont montré que, bien que les transactions soient pseudonymes, elles sont traçables grâce à la blockchain. Cela pose la question de l'équilibre entre confidentialité et la lutte contre le blanchiment d'argent ou le financement du terrorisme.

- **La responsabilité des acteurs du marché** : Les affaires soulignent la responsabilité des fondateurs et dirigeants des plateformes de crypto-monnaies, qui peuvent être tenus responsables en cas de fraude ou de mauvaise gestion des fonds des clients.
- **Les risques pour les investisseurs** : En l'absence de réglementation adéquate, les investisseurs en crypto-monnaies sont exposés à des risques considérables, notamment en termes de sécurité et de solvabilité des plateformes.